

## **PRESENTACIÓN**

El presente volumen de la Revista Si Somos Americanos está dedicado al tema “Regiones Fronterizas en Transición”, llevando el mismo nombre del Congreso BRIT (*Border Regions in Transition*) llevado a cabo en el año 2009 en las ciudades de Arica y Tacna. Este número reúne una pequeña muestra de la diversidad y profundidad de los temas trabajados en torno a las regiones fronterizas, agrupando un total de ocho artículos los cuales han sido ordenados territorialmente (América Latina, Estados Unidos y Europa).

El primer artículo de este número es de la destacada investigadora argentina Viviana Conti, cuyo artículo estudia las vinculaciones mercantiles en la frontera de Bolivia (Litoral y Altiplano) y el norte argentino (Salta y Jujuy) durante el período comprendido entre 1825 y 1879. El enfoque de este trabajo destaca por abordar la perspectiva de la circulación, pues facilita acceder a las vinculaciones en espacios superadores de los límites políticos y administrativos en la larga duración.

El segundo trabajo continúa con el análisis centrado en Sudamérica, donde Brígida Baeza refiere a la construcción de las categorías de patriotas y extranjeros en relación al proceso de fronterización en el paso internacional Futaleufú. Dicho paso une las localidades de Futaleufú (Chile) y Trevelin (Argentina), distantes a 33 kilómetros. La mirada está colocada en el análisis de los aspectos identitarios de los habitantes fronterizos de uno y otro lado de la frontera, y de qué manera se producen diferentes “modos y formas de ser” argentino o chileno.

Siguiendo en América Latina, Francisco Sánchez nos entrega un trabajo que analiza la Zona de Integración Fronteriza Táchira – Norte de Santander (Colombia) en una perspectiva de zona de transición y según el enfoque Política-Práctica-Percepción (PPP); también explica cómo se logró su creación, cuáles son los principales sectores económicos que se beneficiarían de ella y por qué, y cuáles son hoy las posibilidades de subsistencia y consolidación de la misma.

La investigación documental, la realización de entrevistas y encuestas a integrantes del sector científico, instituciones públicas, privadas e integrantes del sector científico de la región transfronteriza de Baja California, corresponde a trabajos que nos presentan tres investigadores mexicanos, quienes ponen especial atención en las opciones de colaboración para el desarrollo científico e innovación tecnológica que se pueden concretar en este espacio fronterizo.

Alejandro Palma y Joseph Rico nos invitan a conocer la situación de las pandillas transnacionales en Norte y Centroamérica, poniendo énfasis en la evolución de dichas pandillas, cómo operan, dónde se localizan, con quiénes operan y cómo funcionan sin una jerarquía definida. Parte de este trabajo está dedicado a la inmigración y al

desplazamiento de las pandillas transnacionales. También se examina la cooperación transfronteriza entre los Estados Unidos, México y Centroamérica en relación a estas pandillas transnacionales.

Respecto al espacio fronterizo europeo, tres son los trabajos que cierran este número. El primero de ellos es del investigador finlandés Heikki Eskelinen, quien investiga las repercusiones de un régimen fronterizo cambiante en interacción económica e integración transfronteriza, y en procesos de regionalización en la frontera ruso-rusa en el norte europeo. El trabajo argumenta que, además de las estrategias económicas regionales, el análisis debe dar cuenta de las estrategias geopolíticas y de los discursos concernientes a este caso específico.

A continuación se presenta el trabajo de Ilkka Liikanen quien examina las imágenes de Occidente entre actores políticos regionales en la movilización étnica post-soviética en la Carelia rusa. Basado en artículos periodísticos, este artículo estudia el papel que las conexiones y la cooperación con Occidente, la Unión Europea y especialmente con la vecina Finlandia jugaron en las políticas de identidad relacionadas con la emergencia de las asociaciones voluntarias en la Carelia rusa.

Finalmente, Stéphane Rosière problematiza en torno a la política de cierre de fronteras, en contraposición al discurso globalizador que sugiere que, desde noviembre de 1989, hemos entrado en una era sin fronteras ni muros. Rosière nos propone analizar esta tendencia desde la lógica de las “teichopolíticas” – neologismo basado en el griego antiguo *teichos* (el muro de la ciudad).

Este número sobre fronteras concluye con la presentación de la recensión elaborada por Marcela Tapia L. del libro “La familia transnacional. Cambios en las relaciones sociales y familiares de migrantes de El Alto y La Paz a España”, publicado en La Paz y cuyo autor es Germán Guaygua.

**Sergio González Miranda**  
**Susana Jiles Castillo**

Editores Volumen XI-1  
Si Somos Americanos Revista de Estudios Transfronterizos